



Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 22 DE MARZO DE 1911

NUM. 54

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN G.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

INFORME

(Continúa)

Hay actualmente cuadrillas trabajando en el camino bajo la inspección del Sr. don Cirilo Rivera, persona amante del bien comunal de Sarapiquí, de ociosidad para el trabajo, como lo demuestra la economía que le ha hecho al Supremo Gobierno en la construcción de los puentes de La Paz Grande, La Paz Chiquita, Cariblanco, El Angel y Santiago; mas, como lo señalado para la reparación actual monta, sin incluir los puentes a que hice referencia, á unos mil columnas para tan largo trayecto, esas cuadrillas actuales sólo pueden dedicarse á componer los pasos más peligrosos para personas y bestias.

Con el camino actual que está admirablemente trazado, bien compuesto y ofreciendo seguridad á los viajeros en todo tiempo y hábil para el acarreo de los productos á los mercados, por qué no fomentar el coloniaje de Sarapiquí enviando allá unas doscientas familias de costarricenses pobres á quienes se dé una prima en metálico hasta los primeros frutos del cultivo en unas veinte hectáreas regaladas á cada familia aunque tuviera el Supremo Gobierno que comprarlas á las Compañías ó los particulares muy acaudalados de los pueblecitos de Sarapiquí cuyas numerosas hectáreas de terreno no están ni estarán antes de muchos años cultivadas.

El clima es benigno; y las serpientes van siendo cada vez más raras; y sus mordeduras venenosas no son rebeldes á una medicación rápida y prudente conforme á los procedimientos modernos.

Yo administré en mi corta estada en La Virgen á un anciano picado de vibora «trabó amarillo» la peor de aquellas regiones; con comer ajos en abundancia, unas gotas de amoniaco y un poco de Curarina de Nieto que yo le regalé, estaba á los tres días fuera de peligro á pesar de haber arrojado sangre y de ser la octava vibora que lo picaba en su vida.

Una colonia en Sarapiquí tendría las siguientes ventajas:

1ª Camino abierto y que fácilmente puede ser magnífico.

2ª Clima benigno, sin fiebres, y feracísimas tierras.

3ª Encontrar poblaciones ya iniciadas, que se ensancharán fácilmente.

4ª Encontrar mucho trabajo en fincas ya hechas, y que demandan el concurso de muchísimos brazos para mantenerlas y ensancharlas.

5ª Aguas abundantes y puras.

6ª La comunicación telegráfica ya establecida.

7ª La facilidad de que esa colonia se reparta en los cuatro pueblecitos principales de Sarapiquí.

8ª La esperanza del Ferrocarril al Río Frío, cuya línea ya trazada pasa por el corazón mismo de Sarapiquí, en Chilamate.

Esto prevén las Compañías extranjeras que compran cada día más tierras en Sarapiquí; y dan con esto un bellissimo ejemplo de espíritu de empresa, sin arredrarse por las dificultades del momento.

En la Administración del Sr. González Viquez se estableció una escuela en Sarapiquí. Fuera utilísimo mantenerla unos cinco meses del año en San Miguel y otros cinco para beneficiar á los niños de ambos lugares que tiene cada uno un reducido número de niños de escuela y no es posible que los de un lugar concurren al otro por ser la distancia larga para niños y el camino peligroso.

En cuanto al Muelle y hasta con respecto á La Virgen, bien se podría aumentar un tanto el sueldo de los señores telegrafistas, para que éstos, que no tienen un trabajo muy sostenido, pudieran dar ellos mismos la escuela siquiera unas cuatro horas por día.

Las gentes de Sarapiquí son de índole suave, obedientes á la autoridad, cristianos sencillos, en su mayor parte pobres y sin recursos para ensanchar sus cultivos, razón por la cual se contentan con bien poco: un rancho con techo de palmilera y paredes de empalados; un potrero pequeño en el que guardan su vaca y su caballo que es su mejor peón; unas hectáreas de sembrado de plátanos, yuca, frijoles ó maíz en poca cantidad, cacería ó pesca de vez en cuando y el trabajo como peones en las fincas grandes, esto es todo.

Fincados en grande son únicamente, contando del Muelle para acá: don Julián Calderón en Chilamate, con unas 270 hectáreas, en su mayor parte de repastos; don Francisco Salicetti con unas 121 hectáreas con plantíos de hule y cacao (finca en formación).

Don Abelardo Artavia, el costarricense más acaudalado de Sarapiquí, con unas 400 hectáreas en fincas de ganado, hule, cacao y otros cultivos.

Mr. King, con unas 550 hectáreas, finca en formación, con plantíos de hule y cacao.

En La Virgen, la Compañía Americana cuyo Administrador es Mr. Holmann, que intenta hacer un plantío de 1,500 hectáreas de hule y cacao.

La Compañía Alemana, cuyo Gerente principal es Mr. Peters, y que tiene unas 2,000 ó más hectáreas y ha formado las más bellas y prósperas fincas de hule y cacao, en las que hay unos 5,000 pies de hule y otros tantos de cacao. El aspecto de estos plantíos no más basta para hacer concebir altísima estima por las fecundas y fertilísimas vegas del Sarapiquí. Mr. Peters es también un propietario que se interesa por el bien moral y material de Sarapiquí, razón por la cual es muy estimado por aquellas gentes. En general, el elemento extranjero en Sarapiquí, es un elemento bueno, empresario y que no molesta á los hijos del país, antes bien con muy buen acuerdo se amolda á sus usos y circunstancias de vida.

Los hermanos Smith que tienen unas 150 hectáreas en fincas de ganado.

El Sr. Andree, que posee la mayor cantidad de tierras, unas 5,000 hectáreas próximamente, pero no tiene ningún cultivo formalizado ni finca en vía de formación, pues las fincas que fueron de Ortiz y Scriba y que le pertenecen están en abandono.

En Cariblanco tiene don Manuel Zamora una finca grande de cultivos y cría de ganado.

En Vara Blanca, la Compañía de Solera y Zamora, tiene una linda finca en formación y de la cual saca unas 6,000 piezas de madera lista en el aserradero que allí tienen instalado.

Doña María Rodríguez, de Santo Domingo, y don Alberto Chaverri Vargas, de Heredia, tienen también en Vara Blanca bellísimas fincas de gran esperanza y de un clima fríisimo regenerador.

En La Concordia tiene don Javier Jara su finca «La Esperanza» que dado su espíritu empresario y laborioso será una mina de riqueza con el tiempo.

Es oportuno, Sr. Presidente, llamar la atención de su Gobierno acerca de la necesidad urgente de que las gentes de Sarapiquí, especialmente las que son pobres, deslinden, y titulen y aseguren bien sus fincas y propiedades; no por descuido sino por su pobreza no lo han hecho la mayor parte; el Gobierno les haría un inmenso beneficio allanándoles las dificultades y procu-

raudo que arreglara convenientemente estos asuntos, para que no les suceda lo que á los pobres sucedió en alguna región de Talamanca que fueron arrojados en un democio hecho por una Compañía poderosa y unos perdieron sus trabajos y esperanzas y otros á duras penas lograron algo.

De no arreglar esta cuestión de propiedades podría llegar en no lejimo día para las gentes de Sarapiquí que son pobres, la dura condición del proletariado.

Me extendí quizá demasiado en esta exposición, Sr. Presidente; aunque creo que su civismo y amor al país le harán ver con gusto que cualquier hijo de Costa Rica se dirija á Ud. con el afán de interesarlo por el bien de alguna comunidad; muy particularmente si se trata de aquellas regiones cuyos habitantes por su cortedad y sencillez no se atreven ó no pueden como los ciudadanos de los centros cultos elevar su voz exponiendo sus necesidades y reclamando el auxilio que los buenos y progresistas gobernantes están siempre listos á prodigarles.

Con muestras de alta consideración y respeto soy del Sr. Presidente de la República, muy atento s. s. y Capellán,

ROSENDO DE J. VALENCIANO.

No hay entrada....

(Continúa)

Pero dejémonos de disertaciones, y respóndame:—¿trae pasaporte?

El alma entregó á San Pedro algunos papeles, entre los que había la partida de Bautismo, de Confirmación, de Matrimonio y algunas cedulaillas de cumplimiento pascual. Pero estas cedulaillas eran pocas, muy pocas, tan solo había las de tres ó cuatro años que siguieron á su primera Comunión. Y faltaban las de una multitud de años, no porque las hubiese perdido, que esto bien pudiera suceder, sino porque no había cumplido con aquel precepto de la Iglesia.

San Pedro al ver que faltaban tantas cedulaillas, hizo un movimiento de disgusto, movimiento del que no se apercibió aquella alma, y en seguida preguntó:—¿Dónde están los papeles que faltan?

—Recibí los Sacramentos, y así recuperé lo perdido.

—¿Los Sacramentos! Todos no, mejor dicho, ninguno recibió V., porque tan sólo el cuerpo recibió la Extremación cuando ya el alma le había abandonado, y por lo tanto es como si no la hubiera recibido, porque de nada le sirve. ¿Qué profesión tenía?

—Periodista. Era director del diario *El Popular*.

—¿Director de *El Popular*? Creo que este nombre no está en el registro que aquí llevamos de los periódicos católicos que se publican en España.

Y San Pedro cogió un papel donde estaban escritos los nombres de todas las publicaciones católicas, y leyó en voz alta: «El Correo Español», «El Siglo Futuro», «El Correo Catalán», «El Diario de Lérida», «La Integridad», «Pensamiento Navarro», «El Correo de Guipúzcoa», «La Tradición Navarra», El...El...; y en aquella larga lista de periódicos defensores de la buena causa no halló el nombre del diario *El Popular*.

Cogió el santo viejo otra lista; y después de leer unas cuantas páginas de nombres, puso el dedo sobre el papel y exclamó:—Aquí está entre los periódicos liberales. De seguro que era éste. ¿Se titulaba *El Popular*?

—Sí, respondió aquella alma.

—¿Estaba afiliado al partido democrático libe-

Un sí apenas perceptible dejó escapar aquella alma llena de confusión y de vergüenza.

—¡Esto va mal!—dijo el santo poitero, moviendo la cabeza. —En el pasaporte faltan algunos papeles; no ha recibido V. Sacramento alguno, y ahora encontramos que dirigía un periódico liberal. Me parece que para V. no habrá entrada en el cielo.

—En el diario trabajábamos continuamente para extender la civilización, el progreso y la libertad.

—No; lo que hacían Vds. en el periódico era trabajar para volver la sociedad á los tiempos del paganismo y de la barbarie, de los que la sacamos nosotros predicándole la doctrina de Jesucristo, que es la verdadera civilización. Lo que han hecho Vds. es predicar la libertad de las pasiones, el progreso de todos los vicios y de todos los crímenes; y así no es extraño que en muchas partes, por causa de vuestros escritos, se rompieran los vínculos del honor y se destruyeran los lazos honrados de la dignidad y del decoro. ¿Qué responde á esto?

—Tenía á mis hijos bautizados por la Iglesia.

—Sí; pero en su periódico de V. se publicaban artículos descristianizadores, y se decía al pueblo que valía más el bautismo civil.

—Mis hijos se educaban en colegios de religiosos.

—Es verdad; pero en *El Popular* V. y sus compañeros de redacción hacían burla de religiosos y sacerdotes, y abogaban por la escuela sin Dios y sin Religión.

—No les dejaba asistir á los teatros inmORALES.

—También es verdad; pero también lo es que publicaba V. algunos cuentos indecentes que fueron la causa de la corrupción y ruina espiritual de muchos jóvenes, y daba cuenta de todos los crímenes habidos y por haber, y los narraba con un *realismo* espantoso, y publicaba algunos anuncios bochornosísimos, capaces de ruborizar á un guardacantón; y cantaba himnos al divorcio y al matrimonio civil, y pedía la libertad de cultos y todas aquellas libertades de perdición que son la ruina moral y material de los pueblos y de las naciones.

—Dice V. que era director de un periódico liberal! ¿Y no sabe V. lo que son los tales periódicos? Pues se lo voy á decir yo; yo que por decir y predicar la verdad morí crucificado como mi Maestro; yo que por extender la verdad por el mundo daría no una vida, sino mil que tuviera, y de nuevo derramaría hasta la última gota de mi sangre para que ella fuese la reina y señora de todos los corazones. Pues bien, yo me atrevo á decir que el periodismo liberal es la cátedra de enseñanza perpetua y perenne donde Satanás emplea todos sus esfuerzos para pervertir á la humanidad; de esa prensa proceden ordinariamente la mayor parte de las doctrinas que cunden por todas partes, y por ellas se sostienen y fomentan los vicios en las poblaciones, en las que, por medio de esa prensa liberal, entra la impiedad y el libertinaje más desenfrenado. Si, yo me atrevo á decir que esa prensa ha turbado la paz de los pueblos, sorprendiendo y deslumbrando á las incautas muchedumbres con los mayores absurdos y abominaciones, y les ha quitado la fe, pervirtiendo sus conciencias, y les ha llevado de motín en motín y de revuelta en revuelta, hasta llegar á las últimas consecuencias de las doctrinas liberales, que son el socialismo, la anarquía y la desesperación.

(Concluire)

Mr. Evans y el magisterio

Muy suculento plato del día resultó para la Prensa, la destitución del Sr. Profesor de inglés en el Liceo de Costa Rica, Mr. Evans. Dicho Sr. Profesor parece haber sido muy competente y serio y bien querido, á juzgar por las reclamaciones firmadas por sus alumnos y publicadas en los diarios de esta capital. La prensa misma á excepción del diario gobiernista *incondicional* «La República», ha asumido una actitud decidida y favorable al Sr. Profesor destituido.

Es el caso que dicho Sr. Evans fué despedido de su cargo, por la *soberana voluntad* del Señor Presidente de la República y del Ministro de Instrucción Pública y del gran Subsecretario Brenes Mesén; mas para justificar semejante proceder, no han podido ni el Ministro ni el Subsecretario, alegar causa alguna fuera del mezquino pretexto de la política: á no ser que se llame causa á la voluntad que impone, sin importarle el perjuicio que causare con ello á un servidor de la Nación honrado y cumplido.

Por su puesto que semejante proceder no huele á republicanismismo ni á cosa que se parezca sino á la *suprema voluntad* de quienes se digan para sus adentros y ajusten sus actos al estribillo de las tiranías añejas: «*La República somos nosotros!*» La consecuencia de no haber tenido causa justa fuera de la «suprema voluntad» para destituir al Sr. Evans ha sido la derogación de un artículo de la Ley orgánica del personal docente de la Instrucción Pública que garantiza la estabilidad de los maestros en sus puestos y profesión, mientras razones justas y bien probadas no los hicieran dignos de su destitución.

Rodó por tierra ese artículo de un plumazo de la voluntad del Sr. Presidente y del Ministro del Ramo, amparándose para dar ese gravísimo y tremendo golpe al Magisterio Nacional en que ese artículo de la Ley Orgánica se oponía al otro de la Constitución que da facultades para remover á los empleados públicos según su voluntad al Poder Ejecutivo.

Nosotros profesamos en puridad de republicanismismo y de razón sensata con toda la Prensa que ese artículo de la Constitución no tiene por objeto, ni faculta al Presidente para cometer arbitralidades apoyándose en él; esa fuera ni entender lo que significa republicanismismo, ni acatar la Constitución que en otros lugares y al conceder derechos y libertades á los ciudadanos condean de todo punto el Gobierno y los procedimientos de arbitrariedades. El pretexto alegado pues, en mira de dar un golpe mortal al Magisterio y coonestar el procedimiento contra el profesor Evans no es ni republicanismismo ni legítimo pese á quien pesare y pese á los distingos de los grandes legisperitos de la Patria que quieran interpretar la Constitución como se interpreta un trozo de Puccini «*á gusto*».

Los incidentes «Evans» y «Magisterio» han tenido sin embargo su parte cómica, á saber: la gran invención del sabio Subsecretario de Instrucción Pública Brenes Mesén, de «*los tres modos que tiene á disposición un gobierno republicano*» para darle una patada á quien no le plazca más: dos, admitiendo la renuncia á quien no ha pensado; (son los dos modos de la hipocresía); y un tercero, *destituyéndolo*: (el modo franco). Este es el único modo admisible en el republicanismismo



250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus cliente

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- ¢50 00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERIA y
- ¢1 00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.

ESTOS REGALOS EMPEZAMOS A HACERLOS CON LA LOTERIA QUE SE JUGARA EL 9 DE ABRIL PROXIMO. Vea las condiciones en cada TIQUETE

puro; porque la destitución habrá de alegar razones que la cohonesten para no incurrir en arbitrariedad. ¡Que revelaciones más chabacanas las de Brenes Mesén!!! ¡Nunca hubiera pensado nadie en semejante talento diplomático!!!! ¡No hay como vivir para ver!!

La otra nota cómica de este intringulis es, ver á Brenes Mesén, el gran maestro socialista de ayer, el cantor de las rebeldías, el que tiraba piedras á los dioses de otro tiempo cuando estaba abajo; el que endiosaba á los maestros y se constituía el redentor de ellos y abanderado de las «grandes voluntades fuertes» de todos nuestros pollos altivos y despreocupados de Dios, del diablo y de poderes arbitrarios... verlo hoy, por arte de mareamiento de la Subsecretaría; convertido en terror del Magisterio costarricense y en instrumento dócil más que dócil para procedimientos que á él con sus gallardías y palabrotas de otro tiempo, debieran haberlo hecho "requerir la espada, calarse el chapeo y bajar como alma que lleva el diablo las escalinatas de Palacio y renunciar su puesto antes que borrar para siempre sus glorias pasadas y desmentir sus rebeldías..... Así se humillan á sí mismos los hombres que se creen altivos y mentores de la humanidad sin necesidad de que nadie los humille; y así ponen de relieve todo el valor de sus grandísimas convicciones liberales y republicanas..... grandísimas, sí, como una mortaja de arena seca y floja....!

¡Pobre Brenes Mesén! ¡y cómo lo recibirán sus comilitones, cuando baje de su elevado y marcadísimo puesto.... ¡Y qué bajará por fuerza del destino!! Pero antes tendrá que humillarse muchísimas más..... con su pan se lo coma..... ¿y después? volverán las gallardías, las alturas y palabras huecas?..... ¿Y quién le tragará el anzuelo?

Por la boca muere el pez

El Sr. Federico Cambronero, de San Joaquín, en carta que desde las columnas de La Información me dirige, pretende hacer creer al público que en mi carácter de Administrador de *El Sol* le cobré una cuenta que no es en deber.

Pasma el aplomo del referido señor al hacer tal aseveración, toda vez que no ignora que para confundirlo me basta aludir á cartas suyas que conservo, escritas de su mismo puño y letra.

En una de ellas reconociendo su informalidad en no haber liquidado sus cuentas de agente, me pide el plazo de 4 días para arreglarlas (cosa que no cumplió.)

En otra, respondiendo á mi memorandum en que le recordaba su compromiso no satisfecho, devuelve 4 recibos y echa la culpa de la no cancelación de lo demás, al mensajero de la oficina telegráfica de San Joaquín!

Ambas cartas originales se encuentran en la oficina de La Época á la orden de quien tuviere curiosidad en identificarlas.

Juzgo por demás y fuera de lugar los desplantes y alardes de Cambronero de ser hombre de pala, pico, machete y otras herramientas de labor.

Concedo que sea un sujeto que se mate trabajando en las faenas agrícolas y en propagar en su pueblo La Información y otros periódicos

liberales, pero al mismo tiempo debo reconocer en él—ante hechos cumplidos—un pésimo agente para los periódicos católicos.

Y basta con lo dicho.

LUIS CARTÍN G.

NOTAS

Murió

el viernes último don Juan Bta. Fonseca, diputado al Congreso. Enviamos nuestro pésame á su viuda y demás familia.

La

señora Manuela Chinchilla que murió últimamente en Desamparados, contaba un siglo de edad.

Los

carteros usan ahora una gorra con una placa que indica su cargo.

El

tenor nacional don Manuel Salazar después de una gira artística de dos años por el extranjero, ha vuelto al país.

Al

Gobierno de Nicaragua le llegó un gran armamento de guerra para reponer el que se inutilizó en la explosión del Campo de Marte.

Mr. Gaillard

es el nombre del pintor que con innegable maestría, buen gusto y asiduidad ha hecho la pintura de las verjas de los jardines de la iglesia de la Soledad con dos manos de minio, y luego con pintura blanca en las rosetas y flechas de la verja. El vecindario y todas las personas de buen gusto se muestran muy satisfechas de ese trabajo. Es el Sr. *Arnaud Gaillard* un caballero muy competente en su profesión de pintor, de una honradez á carta cabal y recomendable en todos conceptos, hasta por lo económicos que resultan sus trabajos. ¡Bien por el Sr. Gaillard! ¡Que la suerte le sea favorable!

Don

Alberto Rudín, profesor del Liceo de Costa Rica ha renunciado su puesto, manifestando que deja el cargo porque se le obliga á pagar la Deuda del Partido Republicano que él considera particular y no nacional; por la destitución injustificada de su conprofesor Mr. Evans, y por la declaración que el Poder Ejecutivo ha hecho de que en lo sucesivo removerá los empleados de Instrucción Pública á su arbitrio.

Decíase

anteayer en círculos financieros que el contrato aprobado por el Congreso para el arreglo de la deuda exterior había sido rechazado por los tenedores de bonos. Sin embargo, en las esferas oficiales, asegúrase que el rumor carece de fundamento.

Riñeron

el sábado en la noche Manuel Fernández, de oficio panadero, y el policial José M.^a Sancho resultando herido con revólver el primero, quien fué trasladado al Hospital.

Sucesos del domingo último

En esta capital:

Los niños del Hospicio de Huérfanos fueron obsequiados generosamente por el Club Alfonso XIII con un refresco.

Un carruaje en que iban las señoritas Matilde, Elisa y María Bonefil y Matilde é Inés Quijano, acompañadas de don Federico Mora, chocó con un carro del tranvía, lesionando aunque no de gravedad, á las Srtas. Elisa y María y arrojando del vehículo al Sr. Mora.

En Cartago:

Fué arrollado por el tren el anciano José María Acuña, quien murió el mismo día á consecuencia de las lesiones que recibió.

En Acosta:

Se inauguró solemnemente ese nuevo Cantón, concurriendo á las ceremonias el Sr. Prte. de la República. Hubo Te Deum y banquete.

Noticias cablegráficas

Buenos Aires, 18.—Informe oficial de la Asunción, dice que el Presidente Jara tiene á los revolucionarios rodeados en la villa de El Rosario.

De Puerto Alegre llegan informes de que durante la semana han aparecido 3 casos de bubónica, diarios.

El Gobierno ha contratado á los americanos Gilbera Hanason, Charles Soker y Frank Briand para directores de las escuelas federales de agricultura.

San Sebastián, 18.—El torneo de Ajedrez lo ganó el campeón latino Cosobtanca.

ANTONIO LEHMANN

Librería — Papelería — Imprenta — Encuadernación — Fábrica de sellos de hule

Suscripciones a Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas y materiales. Apartado 147. Teléfono 147. San José, y Limón.

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

— CERVEZAS —

Negra ESTRELLA, LAGER BIER, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

— REFRESCOS —

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Zarzaparrilla

Especialidad de la Casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

Gran Baratillo de CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE

de JOSÉ AVILÉS (a) Valbuena

El Baratillo más conocido hoy en San José.
Avenida Central, frente al Mercado.

LA CANDIDAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO. CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERIAS. PRECIOS REDUCIDOS

LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

La Zapatería Española

DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa a sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

VENIDO

Un terreno de doce manzanas, plantado de café en buen estado, sito en Santa Bárbara de Pavas.

San José, marzo 11 de 1911.

Salomón V. Escalante.

Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado la Iglesia de La Soledad.

LA CONFIANZA.

dijo un sabio, es una planta de lento desarrollo. La gente tiene fé en las cosas que vé, y hablando en sentido general tiene razón. Lo que á veces se llama fé ciega no es fé de ninguna manera, pues debe haber una razón y hechos para tener en que fundarse. Por ejemplo, en lo que respecta á una medicina ó remedio, la gente pregunta: "¿Ha curado á otros? ¿Se han aliviado con ella algunos casos semejantes al mio? ¿Vá en armonía con los descubrimientos de la ciencia moderna y están sus antecedentes al abrigo de toda sospecha? En tal caso, es digno de confianza, y si alguna vez me encuentro atacado de alguno de los males para los cuales se recomienda, ocurriré á él en la plena confianza de que me podrá aliviar." Estos son los fundamentos que han dado á la

PREPARACION DE WAMPOLE

su alta reputación entre los médicos así como entre todos los pueblos civilizados. Ellos le tienen confianza por la misma razón que la tienen en las conocidas leyes de la naturaleza ó en la acción de las cosas ordinarias. Este eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Con toda prontitud elimina los ácidos venenosos que engendran la enfermedad y las demás materias tóxicas que se encuentran en el organismo; reglamenta y fomenta la acción normal de los órganos, desarrolla un fuerte apetito y buena digestión, y es infalible en Postración—que sigue á las Fiebres, Tisis, y Enfermedades Demacrantes. "El Sr. Dr. Hugo Marcos, de Buenos Aires, dice: La Preparación de Wampole, no me es desconocida y el año pasado en una Clínica de Paris, he tenido ocasión de prescribirla y notar sus buenos efectos. Todos mis colegas en Paris aprecian esta preparación." Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

CASA DE REFUGIO

Las buenas amas de su casa no deben ignorar que en la Casa de Refugio, fundada para servir de asilo á las niñas á quienes el abandono coloca muy cerca de la desgracia, se hacen toda clase de trabajos domésticos á precios equitativos: tales como lavados de ropa, costura de trajes interiores, zurcido de medias, toda suerte de remiendos y labores de mano.

Tortillas, pan, bizcochos, tamales, etc., dando encargo con anticipación.

Aprovechando esos servicios, ganan comodidades las señoras y favorecen una institución tan útil y moralizadora como esa.

La Casa de Refugio está situada en el antiguo local de La Reclusión.

Presbo. R. de J. Valenciano

Canónigo

Habitación: Avn. Este N° 116. Apartado de Correo N° 351.

Oscar Herrera

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2ª Sur N° 54

Tip. de San José. 4ª Avenida Oeste, N° 491

RECOGED SELLOS USADOS DE CORREO

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Inmensée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.